



Mi Universidad

Ensayo

Ramón de Jesús Aniceto Mondragón

Parcial I

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de septiembre de 2023

Hablando de antropología, inmediatamente podemos referirnos una vista naturalista de lo qué es el ser humano englobando dimensiones holísticas, biológicas, cultural, social, en como el ser humano se relaciona con su entorno y se desarrolla en el. Teniendo en cuenta eso, encontramos ahora a la antropología con un vínculo con la medicina, llamada “antropología médica” la cual se encarga de estudiar el proceso salud-enfermedad-atención viéndolo desde un punto de vista social y cultural y en como estas esferas como las prácticas culturales, costumbres, creencias, entre otras más intervienen en este proceso. Durante el paso del tiempo y el desarrollo se fueron descubriendo la variedad de culturas y aquellas limitantes, esta multiculturalidad también permitió su investigación profunda de enfermedad prevalentes en una comunidad o en un sector poblacional o nicho cultural, en la manera de como se enfermaban y ¿Por qué no? En como se curaban, aunando también el hecho de su conocimiento acerca de este proceso salud-enfermedad-atención y en su visión de permisión ante un proceso terapeutico. De igual manera en esta parte de diversidad cultural y en como el género y la etnia pone una barrera durante este proceso, en cuanto a las prácticas corporales necesarias para poder ejercer un juicio clínico, ejemplificando un poco podemos mencionar aquello que está relacionado con lo sexual, con lo íntimo, también de igual manera aquello que se concibe a la nutrición, todo esto se veía afectado por lo que venimos mencionando, aquellas esferas de cada persona, comunidad o cantidades más grandes de personas. Si seguimos mencionando un poco de aquellas barreras que la diversidad cultural superpone, ahora hablamos de la cuestión del autocuidado y en como cada población actúa conforme a sus necesidades y no se preocupa por algo extra, esto podría ser llamado como aquella interpretación de la enfermedad y en su defecto de la necesidad. La antropología médica se relaciona con muchas más ramas de investigación tal cual como la etnomedicina, aquella que se encarga de este estudio de aquellos sistemas y maneras de curación y las prácticas de medicina con un enfoque cultural-tradicional, donde podemos incluir a la medicina herbolaria o la medicina tradicional, de igual manera la antropología se relaciona con la biomedicina, un estudio profundo muy interesante, que hablando directamente de esta, es aquella ciencia que se encarga y se centra en el diagnóstico oportuno a través de intervenciones médicas y lo impresionante es que para cumplir ese objetivo utilizan tecnología avanzada, los cuales son aplicados de manera generalizada. El personal de salud debe tener este profesionalismo para la correcta atención del paciente, brindando el mejor servicio de salud, todo el proceso de un médico está sustentado a través de su formación donde él adquiere esta parte humana, esta pasión profesional “todo girando en torno a un enfoque

biopsicosociocultural” (Quertz M., O. 2013). Ejercer cualquier carrera y ser profesional muy bien sabemos que todo es respaldado conforme a la evidencia, en base a la ciencia, en medicina, estos fundamentos y conocimientos deben ser llevados a la práctica manera correcta siguiendo siempre con un enfoque antropológico y de igual manera intercultural, Edgar Morín expresó “para comprender al hombre como un ser biocultural debe ligarse a la dimensión sociocultural con los de la física y la biología” (Quertz M., O. 2013). Médico y filósofo español, como lo fue Pedro Laín Entralgo tiene una visión de la antropología médica de manera interesante pues “concibe como el conocimiento científico y metafísico del hombre” (Oringerr,. N. 2008), entendemos pues que la antropología lleva consigo ramas distintintas de la ciencia que se dedican a la investigación del ser humano, englobando desde una perspectiva tanto como fisiológica, pero tambien la parte más interna del ser humano, es aquí donde la filosofía y la metafísica toman papel, la parte espiritual, la naturaleza del hombre, su realidad y su valor según Schwarz. La medicina siempre ha maximizado su objetivo, el cual es minimizar la enfermeabilidad de la población en general, pero dirigido a la antropología médica, tomada como una ciencia para el ser humano “en cuanto sano, enfermable, enfermo, curable y mortal” (Oringerr,. N 2008). Algo inquietante para la medicina en general es este desarrollo de nuevas enfermedades y en como el ser humano o la humanidad interfiere en este proceso, porque las enfermedades seguirán surgiendo y el individuo necesita fortalecerse biológicamente, para prevenir ese indice de mortalidad, Pedro Laín Entralgo definía de manera vigorosa a la medicina como “el arte de ir ganando terreno a la muerte” he aquí el porque de la preocupación global, pero hablando antropológicamente hablando, la muerte debe ser humanizada, es decir, considerada como el termino o fin de un proceso biológico, tomada como un concepto completamente normal, tomando en cuenta también que la adaptación del medio social ante esta situación y de igual manera del médico, del personal de salud encargado y competente. Laín Entralgo (1942) explora cómo las dimensiones psicológicas y espirituales pueden influir en la salud y la enfermedad. Conociendo esto concluimos que, la antropología médica busca desentrañar la compleja interacción entre la biología y la cultura en el ámbito de la salud, reconociendo que la enfermedad y la atención médica son fenómenos profundamente arraigados o abundados en el contexto cultural de las personas. Esta disciplina o principio promueve una apreciación más amplia de la diversidad en la percepción y la gestión de la salud, contribuyendo a una atención médica más efectiva y sensible a las necesidades de las poblaciones diversas en todo el mundo. La antropología médica contribuye a una atención

médica más holística que no evade ninguna, considerando la influencia cultural en la salud y la enfermedad, promoviendo la comprensión y el respeto por las diversidades culturales.

Referencias:

1. Medical Anthropology Research Center. Breve introducción a la Antropología médica (pp,1-7). Universitat Rovira i Virgili.
2. Querts Méndez, O. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Facultad de Ciencias Médicas No. 2
3. Orringer, N. R. (2008). La Antropología Médica de Pedro Laín Entralgo: Historia y Teoría. Ars Medica. Revista de Humanidades, (pp,190-205).